
Sauerländ er Turnga u e.V.

Protokoll zum Gauturntag 2023

Sonntag, 07. Mai 2023 um 10 Uhr im Vereinsheim des SV 1919 Herdringen e.V., Stockhausenweg, 
59757 Arnsberg-Herdringen

Beginn: 10:12 Uhr 
Ende: 11:55 Uhr 

Tagesordnung

1. Eröffnung des Gauturntages und Begrüßung durch den Versammlungsleiter

Die erste Vorsitzende Rita Cordes begrüßt alle Anwesenden herzlich zur Versammlung und bedankt sich 
beim ausrichtenden Verein TV Herdringen sowie allen Unterstützern des Gaus. Besonders begrüßt werden 
unsere Ehrenmitglieder Heinrich Wiemann und Hannelore Brackelmann. Als Vertreter vom 
Stadtsportverband ist Michael Ternes anwesend. 

2. Benennung der Protokollführer 

Auf Vorschlag des Gauvorstandes werden Sophie Quirmbach und Friedrich Voss zu den Protokollführern 
ernannt. 

3. Grußworte des gastgebenden Vereins und der Ehrengäste

Reinhard Maiworm begrüßt als Vorsitzender des TV Herdringen die Anwesenden. Er umreißt die Geschichte 
des SV Herdringen und des TV Herdringen. Der TV Herdringen nutzt das Vereinsheim, in dem der GTT 
stattfindet, gemeinsam. Dann übernimmt Detlef Buchmann die Grußworte. Er ist seit vielen Jahren 
Oberturnwart/ Sportwart im TV Herdringen. Er erzählt zur Struktur und den Angeboten des Vereins. 
Michael Ternes vertritt den Stadtsportbund in Arnsberg. Er bedankt sich für die Einladung zum GTT und 
begrüßt alle Anwesenden. Auch er berichtet einiges zur Struktur und dem Aufbau des Stadtsportverbandes. 
10 der 91 Vereine des SSV Arnsberg gehören als Turnvereine auch zum STG. Er betont die Wichtigkeit der 
Turnvereine als Breiten- und Randsportvereine sowie Anlaufstelle für den Seniorensport. 
Vom Westfälischen Turnerbund konnte kein Vertreter an der heutigen Veranstaltung teilnehmen. 

4. Totengedenken

Allen Verstorbenen der Mitgliedsvereine wird mit einer Schweigeminute gedacht. 

5. Genehmigung der Tagesordnung 

Die Tagesordnung wurde satzungsgemäß und fristgerecht in der Ausgabe Mai des Westfalenturners 
veröffentlicht und allen Mitgliedsvereinen mit der Einladung postalisch zugestellt. Es gab keine weiteren 
Ergänzungen zu der Tagesordnung.

6. Feststellung der Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit

Es waren anwesend: 
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- 8 Mitgliedsvereine mit 14 stimmberechtigten Delegierten 
- 2 Ehrenmitglieder 
- 4 Aktive

Damit ist die Versammlung beschlussfähig. 

7. Genehmigung des Protokolls Gauturntag vom 22.10.2022 in Fröndenberg

Auf das Vorlesen des Protokolls wurde auf Zustimmung der Versammlung verzichtet, es ist auf der 
Homepage des STG einzusehen. 

8. Jahresberichte 2022: Vorstand, Jugend, Fachwarte

Rita Cordes beginnt mit dem Bericht des Vorstandes. Es konnten Veranstaltungen wie Wettkämpfe wieder 
anlaufen. Allerdings gab es deutlich weniger Kommunikation mit den Mitgliedsvereinen, der Kontakt auch 
unter den Vereinen ist deutlich zurückgegangen. Der Vorstand bemüht sich, an den Veranstaltungen des 
WTB teilzunehmen, beispielsweise am Hauptausschuss des WTB. Am 29.10.22 gab es in Belecke die 
Fortbildung „Sport trotz Zipperlein“ und auch 06.05.23 lief ein weiterer Lehrgang in Belecke. Dann gab es 
noch das Waldbaden im Sauerland. Rita Cordes wirbt für das Engagement im Gau, beispielsweise als 
Verantwortlicher für Fortbildungen und Lehrgänge im Gau mit Verbindungen zum WTB. 
Wolfgang Breuer als OTW berichtet von der laufenden Wettkampfsaison im Sauerländer Turngau im Bereich 
des Geräteturnens. Im Februar fanden die Bezirksmeisterschaften sowie ein Freundschaftswettkampf in 
Fröndenberg mit reger Teilnahme statt. Die Gauliga konnte 2022 auch wieder durchgeführt werden. Es 
traten 6 Mannschaften in 2 Leistungsklassen an. Die Gauliga 23 startete im März. Das Finale der diesjährigen 
Gauliga findet am 03.06.23 in Belecke statt, alle sind herzlich eingeladen. Geplant ist auch ein Gerätefinale 
am 04.06.23, wo die sechs besten Turnerinnen der Saison nochmal gegeneinander antreten. Im Anschluss 
soll ein gemütliches Zusammensein stattfinden. 
Barbara Richter berichtet als Fachwartin für die Kampfrichter von dem Kampfrichterlehrgang im Januar in 
Olsberg. In diesem Jahr fanden sich viele neue Teilnehmer beim Lehrgang, allerdings stehen diese zum 
Großteil noch nicht für die Wertung zur Verfügung, viele turnen noch selber. Barbara Richter sucht weiterhin
nach einem Nachfolger. Sie ist seit 15 Jahren Fachwartin für Kampfrichter im Gau und hat dieses Jahr ihre 
Lizenz für weitere 4 Jahre verlängert. 
Vom Rhönrad berichtet Sarah Fischer vom TV Bestwig-Velmede )für das Jahr 2022. Auch dort konnten die 
Wettkämpfe wieder stattfinden. Es konnten bei den Kaderpokalwettkämpfen viele Erfolge erzielt werden. 3 
Turnerinnen konnten sich für den Deutschland-Cup qualifizieren und Fiona Roshau wurde deutsche 
Vizemeisterin in ihrer Altersklasse. Am 19.11.2022 fand erstmals nach der Pandemie wieder der traditionelle 
Best-Wich-Cup statt. Dies war der Bericht vom Tus Velmede-Bestwig. Vom SC Brilon, die ebenfalls stark beim
Rhönrad vertreten sind, berichtet Udo Jacobi. Der SC Brilon ist ebenfalls bei nationalen und z.T. sogar 
internationalen Wettkämpfen im Rhönrad vertreten. Die Rhönradvereine des Gaus (TV Arnsberg, TuS 
Velmede-Bestwig und SC Brilon) arbeiten gut und viel zusammen. 
Von der Gaujugend gab es für das Jahr 2022 nichts zu berichten. 

9. Erörterung der Jahresberichte

Es gab keine Nachfragen zu den Berichten. 

10. Vorstellung der Ergebnisse des Haushaltsjahres 2022

Sandra Kurella stellt den Kassenbericht für das Haushaltsjahr 2022 vor. 
Die Kasse wurde am 22.03.23 von Reinhard Maiworm und Maria Scheja in Herdringen geprüft. Alle Fragen 
konnten vollumfänglich beantwortet werden. 

11. Aussprache zu den Berichten 
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Es gab keine Nachfragen oder Anmerkungen zum Kassenbericht. 

12. Entlastung des Vorstandes 

Reinhard Maiworm beantragt die Entlastung des Vorstandes. Die Entlastung wird einstimmig angenommen.

13. Verabschiedung/ Ehrungen 

Verabschiedet wird Rolf Herzog. Er hat 2014 die Gaukasse übernommen und war auch tatkräftig in anderen 
Bereichen des Gaus aktiv. Er hat sein Ehrenamt bereits 2021 niedergelegt und wird nun in einem 
angemessenen Rahmen vom Vorstand verabschiedet. 

14. Wahl eines Versammlungsleiters 

Heinrich Wiemann wird als Versammlungsleiter einstimmig gewählt. 

15. Wahlen 

Funktion Amtszeit Amtsträger Ergebnis 
1 Vorsitzende/r 2 Jahre Rita Cordes WW, einstimmig
3 Geschäftsführer/in 2 Jahre NN NN
5 sportlicher Leiter (OTW) gleichzeitig
Vorsitz des Hauptausschusses 

2 Jahre Wolfgang Breuer WW, einstimmig 

 

16. Wahl eines Vereines, der die Ausrichtung des Gauturntages 2024 des Sauerländer Turngaues 
übernimmt. Dieser Verein stellt gleichzeitig die Kassenprüfer für Gaukasse des Rechnungsjahres 
2023 

Des Weiteren wird ein Verein für die Ausrichtung des Gauturntages 2024 gesucht. Der TuS Velmede-Bestwig 
stellt sich und ihr Vereinsheim für die Ausrichtung zur Verfügung. Der Vorschlag wird einstimmig 
angenommen.

17. Haushaltsplan des Sauerländer Turngau für das Jahr 2023 (Vorstellung und Beschlussfassung) 

Sandra Kurella stellt den Haushaltsplan für das Jahr 2023 vor. Es wird nach den gestiegenen 
Verbandsabgaben gefragt. Diese resultiert aus der Erhöhung der WTB-Umlage um 50 Cent pro Mitglied. 
Daraufhin wird der Haushaltsplan einstimmig angenommen. 

18. Turnfachliche Aufgaben 

OTW Wolfgang Breuer stellt das Projekt „Co-Trainer werden im Verein“ vor. Es gibt einen Pilot-Lehrgang in 
Wahrstein-Belecke vom 12.-13.8.23 mit Fokus auf praktische Fertigkeiten. Der Lehrgang dient als Einstieg zu 
weiterführenden Lizenzausbildungen des WTB. Nähere Informationen stehen auf der Homepage und es 
werden Flyer verteilt. Es gibt die Anfrage, diesen oder ähnliche Lehrgänge auch im Raum Arnsberg 
anzubieten. 

19. Mitteilungen, Anregungen, Anfragen, Verschiedenes 

In Vertretung für den WTB stellt Wolfgang Breuer noch die Zukunftspläne des WTB anhand des Buches 
„Sportvereine 2030“ vor. Der WTB bietet 5-6 Vereinen an, an einem Modellprojekt teilzunehmen. Zuständig 
ist Florian Klug vom WTB, Bewerbungen sind trotz Meldeschluss weiterhin möglich. 
Des Weiteren gibt es beim WTB noch Netzwerktreffen und Vereinsstammtische sowie Beratungsangebote. 
Die Angebote sind ein einem ausgeteilten Flyer zusammengefasst. 
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Es gibt außerdem noch eine App zum Vernetzen und für hilfreiche Tipps für Übungsleiter im Kinderturnen: 
KitCo-App. 
Rita Cordes stellt noch weitere Digitalisierungsprojekte des WTB vor: Webinare, Online-
Fortbildungsmöglichkeiten und der digitale Westfalenturner. 
Dieses Jahr stellt das Land bis zu 1 Millionen Euro zur Qualifizierung von Übungsleitern und 
Übungsleiterinnen zur Verfügung. Der Förderantrag kann über die Homepage des Landessportbundes NRW  
gestellt werden. 
Heinrich Wiemann meldet sich zu Wort und wünscht dem Vorstand viel Erfolg und mehr Unterstützung für 
die kommenden Jahre. 

20. Anträge 

Im Vorfeld sind beim Vorstand keine Anträge eingegangen. 
Der Vorsitzende des TuS Hüsten fragt sowohl den STG als auch anwesende Vereine nach Vorlagen für eine 
Geschäftsordnung für Vereine.  Rita Cordes überlegt, ob es bei diesem Thema Bedarf für einen kurzen 
Workshop gibt. 

21. Schlusswort 

Rita Cordes beendet die Veranstaltung und bedankt sich bei allen Teilnehmenden fürs Kommen sowie 
besonders beim TV Herdringen für das Ausrichten des Gauturntages. Bei Interesse an Engagement im 
Sauerländerturngau kann man sich immer beim Vorstand melden. Auch für Anregungen und Wünsche steht 
der Vorstand zur Verfügung. 

Sophie Quirmbach (Protokoll) 

Friedrich Voß (Protokoll) 

Rita Cordes (1. Vorsitzende) 
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